

Аннотации

А.И. Гушер

Генеральный директор Центра стратегического развития
Член Научного совета при Совете Безопасности РФ
Генерал-майор

Актуальные проблемы и темы геополитики 2013 года

Наступление нового, 2013-го, года дает поводы для подведения итогов завершившегося годового цикла геополитической истории и прогнозирования развития ее процессов в наступившем году. Конечно, быстрого и реально значимого влияния на жизнь людей, общества и государства весь этот анализ, как правило, сразу не оказывает, но дает возможности для накопления информации, понимания процессов, обобщений, учета мнений других аналитиков, размышлений и извлечения уроков на будущее. Мы не можем нормально жить в мире, не понимая его и не предпринимая никаких шагов для того, чтобы проложить себе путь к изучению и пониманию событий и общественно-политических изменений, происходящих вокруг нас. Это особенно важно для сферы гео-

политики, где нередко принимаются решения и допускаются такие ошибки, негативные последствия которых исправить очень трудно, а зачастую и вообще невозможно. Ответственные, национально ориентированные политики прислушиваются к оценкам и прогнозам со стороны.

Ключевые слова: Россия, внешняя политика, международные отношения, геополитика, угрозы, безопасность, международные конфликты, миротворческие операции, борьба с терроризмом, новый миропорядок, интересы, ценности

A.I.Gusher

Actual problems and topics of geopolitics in 2013

The onset of a new, 2013th year, gives reasons for summing up a completed annual cycle of geopolitical history and forecasting of its development process in the coming year. Certainly, as a rule, all this analysis doesn't render fast and really significant influence on the life of people, society and the state, at once, but it gives the chance for accumulation of

information, understanding of processes, generalizations, and consideration of opinions of other analysts, reflections and to draw the lessons for the future. We cannot live a normal life in the world, without realizing it, and without undertaking any steps to make way to studying and understanding of events, social and political changes taking place around us. It is especially important for the sphere of geopolitics, where decisions and mistakes are often made which negative effect is very difficult, and often impossible to correct. Responsible, nationally oriented policies listen to estimates and forecasts from the side.

Keywords: Russia , foreign policy , international relations , geopolitics , threats , security, international conflicts , peace-keeping operations, counter-terrorism, new world order , interests , values.

И.В. Бочарников

Проректор по научно-исследовательской работе МГГЭИ.
Доктор политических наук,
действительный государственный
советник 3 класса

Пути и методы модернизации российского федерализма

Автор статьи анализирует причины кризисных дезинтеграционных процессов в России на рубеже XX-XXI столетий, неэффективности федеративного устройства страны, говорит о необходимости перехода к широкому

применению территориального принципа, определяет эффективные пути и методы модернизации российского федерализма.

Ключевые слова: национальная политика, политические режимы, субъекты Российской Федерации, федерализм, пути и методы модернизации.

The author of the article analysis the reasons for the crisis disintegration processes in Russia at the turn of XX-XXI centuries, the inefficiency of the Federal structure of the country, speaks about the necessity of transition to a wide application of the territorial principle, determine effective ways and methods of modernization of the Russian federalism.

Keywords: national policy, political regimes, the subjects of the Russian Federation, federalism, the ways and methods of modernization

А.В. Манойло

Профессор кафедры российской политики факультета политологии МГУ имени М.В. Ломоносова.
Член Научного совета при Совете Безопасности РФ
Доктор политических наук
Кандидат физико-математических наук

Урегулирование и разрешение международных конфликтов

Настоящая статья посвящена современным представлениям о способах,

методах и технологиях мирного урегулирования и разрешения международных конфликтов. Современные конфликты не только позволяют выявлять и разрешать противоречия, возникающие в результате развития системы международных отношений, но и вырабатывать новые формы политического поведения в экстремальных ситуациях, повышающие устойчивость всей системы международных отношений в целом. В мировой политике международные конфликты становятся очагами политической модернизации, генераторами изменений и инноваций, меняющих современный мир и наши представления о нем.

Ключевые слова: конфликт, политика, международные отношения, противоречия, интересы, ценности, идентификация, реализм, либерализм, конструктивизм, цветные революции.

A.V.Manoylo

Settlement and resolution of international conflicts

The present article is devoted to modern ideas concerning means, methods and technologies of peaceful settlement and resolution of international conflicts. The Modern conflicts not only allow to reveal and resolve the contradictions that arise as a result of the development of the system of international relations, but also to develop new forms of political behavior in extreme situations, that increase the sta-

bility of the entire system of international relations in general. In world politics international conflicts become the centers of political modernization, generators of changes and the innovations changing the modern world and our understanding of it.

Keywords: conflict, politics, international relations, contradictions, interests, values, identification, realism, liberalism, constructivism, color revolutions.

А.С. Семченков

Доктор политических наук
Доцент кафедры российской
политики факультета политологии
МГУ им. М.В. Ломоносова

Адаптивная модель противодействия политической дестабилизации

В статье рассматриваются основные характеристики, главные факторы и условия функционирования адаптивной модели противодействия политической дестабилизации в зарубежных странах. Анализируется практика противодействия угрозам политической стабильности в США, европейских и некоторых других государствах, следующих адаптивной модели.

Ключевые слова: политическая стабильность, угроза, противодействие, адаптивная модель.

Adaptive model of counteracting to political destabilization

In the article the main characteristics, major factors and conditions of adaptive model of counteracting to political destabilization in foreign countries are considered. The practice of counteracting to the threats of political stability in USA, European and some other states, that follow adaptive model, is analyzed.

Keywords: political stability, threat, counteracting, adaptive model

О.Г. Карпович

Доктор политических наук,
профессор

Ведущий научный сотрудник
Института США и Канады РАН

Подход России к вопросам демократизации Ближнего Востока

В настоящее время внимание западных и российских исследователей привлекает один из видов политического процесса — демократизация. Это объясняется тем, что за последние несколько десятков лет во многих странах мира произошло падение авторитарных режимов и начались попытки утверждения институтов демократизации.

Ключевые слова: демократия, демократизация, политика, международные отношения, международные конфликты, цветные революции, интересы, ценности

O. G. Karpovich

Russia's approach to the questions of democratization of the Middle East

At present, the attention of western and Russian researchers attracts one of the types of political process — democratization. These results from the fact that during the last some decades in many countries of the world came the fall of authoritarian regimes and attempts were made to establish institutes of democratization.

Keywords: democracy, democratization, politics, international relations, international conflicts, color revolutions, interests, values.

Л.В. Софронова

Преподаватель кафедры восточных языков
Дипломатической академии
МИД России.

Кандидат филологических наук,
доцент

Кризис культуры или новый виток ее развития?

В статье поднимаются проблемы культурной жизни современного российского общества, рассматриваются примеры проникновения массовой культуры в нетрадиционные для нее сферы искусства, попытки подмены истинного, оригинального искусства массовым суррогатом. Раскрываются цели, преследуемые массовой культурой на современном этапе, одной

из которых является формирование потребительской психологии, способствующее дальнейшей успешной манипуляции сознанием населения.

Ключевые слова: Массовая культура, современное искусство, манипуляция сознанием, формирование потребительской психологии.

The main theme of the article is the role of mass culture in modern society. The author made an attempt to reveal, how the mass culture influences the formation of mass consumer psychology through interfering into the spheres of traditional elite arts. Transformation of motivations and aspirations of the culture recipients by mass culture, formation of new life standards and modern trends increases suggestibility of a person, facilitates the manipulation of his consciousness in the aims of stimulation of consumption.

Keywords: Mass culture, modern art, consumer's psychology development, manipulation of consciousness.

К.О. Телин

Кандидат политических наук
Научный сотрудник кафедры
государственной политики
факультета политологии МГУ
им. Ломоносова

**Демократия и идентичность:
корреляция в условиях
неопределенности**

В статье рассматривается связь механизмов политического участия с

формированием коллективной идентичности, значимой для социального развития и защиты национальных интересов. Автор уделяет особое внимание современной динамике этой корреляции, ее формам и примерам, наблюдаемым в мировом сообществе.

Ключевые слова: демократия, идентичность, институты, политический режим, политическое участие, национализм, национальные интересы.

During the article author examines the relationship of political participation's mechanisms with the generation of collective identity's systems, relevant to social development and the protection of national interests. The author pays particular attention to the contemporary dynamics of this correlation, its forms and examples observed in the global community.

Keywords: democracy, identity, institutions, political system, political participation, nationalism, national interests.

О.М. Тюкаркина

Кандидат политических наук
Преподаватель Дипломатической
академии МИД РФ
olga.tjukarkina@mail.ru

**Образ врага в международных
отношениях и его роль
в формировании внешнеполитического
курса государства**

В статье анализируется типология образов государств, а также дается

оценка роли образов в формировании внешнеполитического курса государств. Особое внимание уделяется рассмотрению концепта «образ врага» и его трансформации в рамках многополярного мира.

Ключевые слова: типология образов государств, образ врага, когнитивные карты, самообраз, система международных отношений.

The image of enemy in international relations and its role in construction of foreign policy of a state

The author analyses typology of state images and estimates the role of images in construction of foreign relations policy. Special focus is made on the concept «image of enemy» and transformation of the notion in the multipolar world.

Keywords: typology of state images, image of enemy, cognitive mapping, self-image, system of international relations.

В.В. Евсеев

Кандидат технических наук.
Старший научный сотрудник Центра изучения Центральной Азии, Кавказа и Урало-Поволжья, Институт востоковедения РАН
Тел. 8 (903) 296-34-36

О нестабильности в Центральной Азии

В статье рассмотрены некоторые факторы, оказывающие дестабилизирующее влияние на ситуацию в Центральной Азии. Показано, что водно-энергетическая проблема пока

не имеет своего решения. При определенных условиях, такая ситуация может привести к вооруженному конфликту между расположенными в регионе государствами. Проведен анализ проблемы избытка рабочей силы. Установлено, что на фоне достаточно низкого уровня развития экономики, чрезвычайно высокой коррупции и многонационального состава государств это создает в регионе дополнительный конфликтный потенциал. Особое внимание уделено авторитарному стилю управления государств Центральной Азии и вытекающих из него проблем передачи власти. Показано, что исполнительная власть остается той силой, которая определяет в регионе основные пути развития общества. Как следствие, проводимые реформы носят верхушечный характер. Это неизбежно ведет к политической нестабильности, что способствовало силовой смене власти в Киргизии в 2005 и 2010 гг.

В ходе проведения исследований установлено, что сохранение региональной нестабильности угрожает национальным интересам Российской Федерации. Это требует от Москвы принятия срочных мер, в первую очередь в экономической сфере.

Ключевые слова: Центральная Азия, водно-энергетическая проблема, избыток рабочей силы, авторитарный стиль управления, проблема передачи власти.

V.V. Yevseyev

About instability in Central Asia

This article discusses some factors that have destabilizing impact on the situation in Central Asia. It is shown that the hydro-electric problem has no decision yet. Under certain conditions, such situation can lead to armed conflict between the states located in the region. The analysis of the problem of labor over-supply is carried out. It is ascertain that taking into account rather low level of development of economy, extremely high level of corruption and multinational structure of the states it creates additional conflict potential in the region.

Special attention is paid to authoritative style of management in Central Asia and implied by fact problems of transmitting the power. It is shown that executive power remains the force that defines the main ways of the development of the society in the region. As a result, the carried-out reforms have smattering character. It inevitably leads to political instability that promoted military change of the power in Kyrgyzstan in 2005 and 2010.

During the researches it was established that preservation of regional instability threatens national interests of the Russian Federation. It demands from Moscow acceptance of urgent measures, first of all in the economic sphere.

Keywords: Central Asia, hydro-electric problem, labor over-supply, authoritative

management style, problem of transfer of power.

И.В. Федякин

Кандидат политических наук.
Доцент кафедры «Политология,
история и социальные технологии»
Московского государственного
университета путей сообщения

**Мегаполис как объект
политологического исследования**

В статье предпринята попытка определить основные направления комплексного исследования мегаполисов в рамках предметного поля политической науки. Обозначены перспективы политологического анализа мегаполисов и возможные научные проблемы в данной области исследований.

Ключевые слова: мегаполисы, политическая наука, политологический анализ, урбанистика, междисциплинарный подход.

I.V. Fedyaikin

**Megalopolis as an object of political
science research
(statement of the problem)**

In article an attempt to define the main directions of complex research of megalopolises within a subject field of a political science is undertaken. Prospects of the political analysis of megalopolises and possible scientific problems in this field of researches are pointed out.

Keywords: megalopolises, political science, political analysis, urbanistics, interdisciplinary approach.

Е.В. Василенко

Кандидат политических наук.
Заместитель директора Агентства
политических коммуникаций
«Приоритет»

«Мягкая сила» имиджевой политики Италии

В статье рассматривается имиджевая политика современной Италии, анализируются основные инициативы и программы, нацеленные на продвижение бренда «Италия» за рубежом. Автор подчеркивает, что ведущую роль в продвижении имиджа Италии играют технологии «мягкой силы», направленные на распространение итальянской культуры, популяризацию итальянского языка и образа жизни.

Ключевые слова: имидж Италии, «мягкая сила», бренд «Made in Italy», Итальянские институты культуры, ЭНИТ (Национальное Агентство по Туризму)

E.V. Vasilenko

«The soft force» of Italian image policy

In the article the image policy of modern Italy is considered, the main initiatives

and programs aimed at advancement of the brand «Italy» abroad are analyzed. The author emphasizes that the leading role in advancement of the image of Italy is played by technologies of «the soft force», directed on spreading the Italian culture, Italian language and way of life.

Keywords: image of Italy, «soft force», «Made in Italy» brand, Italian institutes of culture, ENIT (National Tourism Agency)

С.А. Коршунов

Исполнительный директор сети
супермаркетов «Азбука Вкуса»

Российско-китайские отношения – ведущая «ось» БРИКС

В статье исследуются отношения между пятью странами БРИКС, позитивные и негативные факторы, влияющие на состояние этих отношений. Автор выдвигает тезис, что при всей важности партнерских взаимосвязей других участников данного проекта, ключевое значение для его успеха имеют отношения между Россией и Китаем.

Ключевые слова: БРИКС, Бразилия, Россия, Индия, Китай, Южно-Африканская Республика, Индонезия, США, ВВП, экономическая взаимодополняемость, многополярный мир, центры силы, Этеквинская декларация.

The article studies the relationship between the five BRICS countries and the positive and negative factors influencing the state of those relationships. The author puts forward a thesis that despite the whole importance of the mutual partnership ties between the other participants of that project, the relations between Russia and China are crucial for its success.

Keywords: BRICS, Brazil, Russia, India, China, Republic of South Africa, Indonesia, USA, GDP, economic complementarity, multipolar world, centers of power, eThekweni Declaration.

А.И. Кузнецова

Ассистент факультета политологии
МГУ им. М.В. Ломоносова

**Фактор национальной идентичности
в мировой политике
и международных отношениях**

В настоящей статье дается оценка роли фактора национальной идентичности в мировой политике и международных отношениях. Отмечается, что национальная идентичность способствует определению вектора развития нации в политическом пространстве, а различия в идентификации способны порождать международные конфликты, характеризующиеся высокой интенсивностью и социальной опасностью.

Ключевые слова: национальная идентичность, идентификация, этничность, политическая культура, международные отношения, мировая политика, образ, символ, национальные интересы, политические ценности, международные конфликты.

A.I.Kuznetsova

**Factor of national identity in world
politics and international relations**

This article assesses the role of the factor of national identity in world politics and international relations. It is noted that national identity promotes definition of the vector of development of the nation in political space, and distinctions in identification are capable to generate international conflicts, characterized by high intensity and social danger.

Keywords: national identity, identification, ethnicity, political culture, international relations, world politics, image, symbol, national interests, political values, international conflicts.

Д.В. Скрипниченко

Младший научный сотрудник МГУ
им. М.В. Ломоносова

Этничность и политический процесс

Настоящая статья посвящена анализу роли этнического фактора в россий-

ском и мировом политическом процессе. В рамках современной этнополитологии сложилось четыре основных подхода к трактовке этничности и ее месту в политической системе каждого государства. Это примордиализм, функционализм, конструктивизм и структурализм.

Ключевые слова: политика, этничность, этнополитология, политический процесс, международные отношения, примордиализм, функционализм, конструктивизм, структурализм, интересы, ценности, этнополитические конфликты.

D. V. Skripnichenko

Ethnicity and political process

This article analyzes the role of ethnicity in Russian and global political process. In the framework of modern ethno-political science there are four basic approaches to the treatment of ethnicity and its place in the political system of each country. These are primordialism, functionalism, structuralism and constructivism.

Keywords: politics, ethnicity, Ethno-political science, political process, international relations, primordialism, functionalism, constructivism, structuralism, interests, values, ethnic -political conflicts.

П.А. Цыганков

Доктор философских наук,
профессор, факультет политологии
МГУ им. М.В. Ломоносова

Негосударственные участники мировой политики: взаимодействие с государствами и межправительственными организациями

В статье рассматриваются проблемы многообразия негосударственных акторов (НГА) и их взаимодействия с государственными и надгосударственными международными субъектами

Ключевые слова: мировая политика, негосударственные акторы (НГА), политическая роль НГА

P.A. Tsygankov

PhD, professor,
Department of Political Science,
Moscow State University

Non-State Actions in World Politics: Relations with State and Supra-State International subjects

The article analyzes two groups of important issues: the diversity of non-state actors, and their relations with state and supra-state international subjects.

Keywords: world politics, non-state actors, non-governmental organizations, NSA's role in world politics

В.И. Дашичев

Доктор исторических наук,
профессор
Главный научный сотрудник
Института экономики РАН, доктор
исторических наук

Европа проиграла XX век Соединенным Штатам Америки

Европа, как ни один другой континент, была подвержена на протяжении своей истории многочисленным войнам. А в XX столетии эта особенность ее развития обернулась для нее поистине роковыми разрушительными последствиями. Она стала главным полем брани в двух «горячих» и в одной «холодной» мировой войне, до основания потрясших социальные, национальные и экономические структуры проживающих на ее территории народов. В результате Европа, запутавшись в великодержавных амбициях ее правящих элит и их жажде господствовать, проиграла в геополитическом отношении XX век Соединенным Штатам. Эта заморская держава превратилась в патрона европейских стран. Как же это произошло?

Ключевые слова: Европа, США, политика, международные отношения, многополярный мир, угрозы, интересы, ценности, мировой порядок, национальная безопасность

V.I.Dashichev

Europe lost the XX century to the United States of America

Europe, more than any other continent, during its history has gone through many wars. And in the twentieth century, this feature of its development turned back for it truly devastating consequences. It became the main battlefield of two "hot" and one "cold" World War, to the basis shook social, ethnic, and economic structures of the people living in its territory. As a result, Europe entangled in its great-power ambitions of the ruling elites and their lust for dominion lost in geopolitical terms, the twentieth century to the United States. This overseas empire became patron of European countries. How did it occur?

Keywords: Europe, the U.S., politics, international relationship, a multipolar world, threats, interests, values, world order, national security.

Э.И. Райхлин

доктор экономических наук,
профессор,
Тель-Авив, Израиль

Основные цвета и одежды расизма в Америке

В статье раса понимается как группа людей, отличающаяся от других групп

некоторыми врожденными фиксированными физическими чертами, включающими в себя и цвет кожи. Здесь же, на основании такого определения расы, расизм выступает как набор мнений о том, что реальные или воображаемые различия между расами органически связаны с наличием или отсутствием у них определенных способностей или характеристик и что поэтому такие различия являются достаточным основанием для враждебных отношений между расами.

Ключевые слова: расизм, США, политика, безопасность, политическая система, политический режим, сегрегация, права человека

E.I.Raykhlin

Primary colors and clothes of racism in America

In this article race is understood as a group of the people different from other groups by some congenital fixed physical features, including skin color. Here, on the basis of such definition of race, racism acts as a set of opinions that real or imagined distinctions between races are organically connected with existence or absence at them certain abilities or characteristics and therefore such distinctions are sufficient basis for hostile relations between races.

Keywords: racism, the USA, politics, safety, political system, political regime, segregation, human rights.

E.A. Сагайдак

Аспирантка кафедры политологии Востока ИСАА при МГУ имени М.В. Ломоносова

Политика окружения Индии в Индийском океане – «зона мира» или «зона войны»?

Предлагаемая статья затрагивает одну из наиболее заметных тенденций в южно-азиатском регионе в последние годы – наращивание военно-морского потенциала граничащих с Индией государств, в первую очередь, Китая. Обозреваются причины провала концепции «зоны мира» в Индийском океане. Подробно описывается «политика окружения Индии» и создание так называемой китайской «нити жемчуга», представленной военно-морскими базами в Пакистане, Бангладеш, Мьянме, Камбодже, на Шри Ланке и Мальдивских островах, а также в Южно-Китайском море.

Ключевые слова: Южная Азия, Индия, Китай, США, геополитика, политика окружения Индии, безопасность, военно-технический комплекс, вооружения.

E.A. Sagaydak

The present article addresses one of the most notable and vulnerable trends in the South Asian region in recent years – the build-up of naval bases in states

which border India — primarily China; reviews the reasons for the failure of the concept of a «zone of peace» in the Indian Ocean. Describes the «India encirclement policy» and the creation of so-called Chinese «string of pearls» — naval bases in Pakistan, Bangladesh, Myanmar, Cambodia, Sri Lanka and the Maldives as well as in the South China Sea.

Keywords: South Asia, India, China, USA, geopolitics, India encirclement policy, security, military complex, weapons.

Р.Р. Гайнанов

Аспирант Дипломатической Академии МИД России
телефон 8 965 2485796,
radmir.gaynanov@gmail.com

Перспективы реализации программы «Восточное партнерство» в странах Южного Кавказа на период 2014-2020 гг.

В статье рассматриваются перспективы реализации программы ЕС «Восточное партнерство» (ВП) в странах Южного Кавказа до 2020 г. Несмотря на планируемое увеличение бюджета программы, существующие проблемы ВП с высокой долей вероятности продолжают оказывать негативное влияние в среднесрочной

перспективе. Предоставление перспективы членства в ЕС адресатам ВП по ряду причин не изменит ситуацию кардинальным образом. Это предоставляет хорошую возможность для России укрепить связи с Азербайджаном и Арменией, а также нормализовать отношения с Грузией.

Ключевые слова: «Европейская политика соседства», «Восточное партнерство», Россия, Европейский союз, Азербайджан, Армения, Грузия.

R.R. Gaynanov

Prospects of the eu eastern partnership programme implementation in the South Caucasus countries for 2014-2020

The article presents the prospects of implementation of the EU Eastern Partnership (EaP) programme in the South Caucasus countries until 2020. In spite of planned budget increase of the EaP, its current problems are very likely to continue exercise negative impact over the programme in the medium term. Even the EU accession prospects will not lead to a drastic change for some reasons. It provides a good opportunity for Russia to strengthen its ties with Armenia and Azerbaijan and to normalize relations with Georgia.

Keywords: European Neighborhood Policy, Eastern Partnership, Russia, the European Union, Armenia, Azerbaijan, Georgia.